
SECTORES ECONÓMICOS DE LA REGIÓN DEL BIOBÍO

Pionero sistema de financiamiento público para la investiga-
ción en universidades comenzó su trayectoria esta semana.

Nuevo fondo estructural 
potenciará el desarrollo e 
impacto de la ciencia 

A un mes de la elección para el 
cargo de gobernador regional, 
representantes de sectores econó-
micos de la Región definieron los 
requerimientos económicos para 

quien llegue al puesto. 
Así, según los consultados, lo pri-
mordial se concentra en crecimien-
to económico y empleo. A lo que se 
agregaron materias tales como pro-

bidad y transparencia; visión estra-
tégica y de desarrollo junto con 
aunar voluntades, ser abierto y 
escuchar, entre otros.  

Representantes de pesca, madereros, comercio, turismo, 
exportaciones, industria y trabajadores. 

Día Nacional sin 
Auto: hay más 
vehículos 
circulando que 
licencias de 
conducir 

Pasadas las 8:30 horas 
de este jueves se dará 
inicio a la primera etapa 
del evento, que reunirá a 
los mejores pilotos del 
mundo en la 11ª fecha 
del WRC.

Los ojos 
del mundo 
tuerca se 
posan en 
el Rally 
del Biobío
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Proponen que 
plan económico 
especial para 
Biobío esté en 
agenda de futuro 
gobernador
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

CARLOS CRUZ 
Director ejecutivo 
Consejo de Políticas de Infraestructura (CPI).

La crisis del acero en Huachipato, 
en la Región del Biobío ha generado 
oportunidades significativas. Ante 
el cese de operaciones de la compa-
ñía, diversas agrupaciones sindica-
les, gremiales y el gobierno regional, 
plantearon al nivel central, la imple-
mentación de un programa de inter-
vención destinado a generar em-
pleo y crear nuevas oportunidades 
productivas.  

El fruto de esto fue el “Plan de For-
talecimiento Industrial del Biobío”, 
que abarca varias áreas de interven-
ción, incluyendo el apoyo a empresas 
proveedoras de Huachipato, la rein-

la fundición de Huachipato en el me-
diano plazo. El seguimiento de esta 
iniciativa estará a cargo del Ministe-
rio de Economía y la Corporación de 
Desarrollo del Biobío, garantizan-
do un control exhaustivo de las dis-
tintas iniciativas. 

La pregunta que surge es: ¿Por 
qué se requiere una crisis de tal mag-
nitud para que se implementen ini-
ciativas como la descrita? Hoy exis-
ten regiones con necesidades urgen-
tes que podrían beneficiarse de 
planes de fortalecimiento específi-

cos. Esto es lo que como CPI 
hemos planteado: proponer la 

creación de una institución 
para el diseño e implementación 

de políticas públicas en infraestruc-
tura y el papel que podrían desem-
peñar los encargados de Infraestruc-
tura y Transportes de los Gobiernos 
Regionales, como se consignó en 
nuestra propuesta para los candi-
datos a Gobernadores Regionales.  

En infraestructura, no se puede 
esperar a la crisis para activar la pla-
nificación; es esencial anticiparse a 
estas situaciones para resolver bre-
chas y habilitar territorios para un 
crecimiento armónico y un desarro-
llo sustentable.

serción laboral de trabajadores afec-
tados, el fortalecimiento de la indus-
tria local y la recuperación de la pro-
ducción nacional de acero en condi-
ciones competitivas a nivel global. 

Un eje clave de esta propuesta es 
el compromiso de acelerar la inver-
sión pública y privada, reforzando 
los organismos críticos en evalua-
ción y autorizaciones. Además, se 
destinará el Fondo de Desarrollo 
País para proyectos difíciles de ma-
terializar a corto plazo y se revitali-
zará el sistema de garantías para 
estimular la inversión priva-
da. Es relevante observar la 
disposición de los ministerios 
y empresas del Estado para im-
pulsar proyectos de infraestructura 
que faciliten el desarrollo producti-
vo como caminos, puentes, infraes-
tructura ferroviaria y puertos.  

También se destaca la contribu-
ción del sector privado en energía 
eólica y en optimizar el uso del gas 
proveniente de Argentina. Se debe-
ría considerar la aceleración de pro-
gramas de vivienda en la región, que 
son intensivos en mano de obra. 

Este esfuerzo es significativo y 
probablemente será capaz de con-
trarrestar el impacto de la caída de 

Oportunidades de 
reconversión en Biobío

CRISTINA OROZCO CANELO 
Académica educación diferencial, U. Central

En la actualidad, la inclusión de 
personas con discapacidad inte-
lectual es un tema de mucha im-
portancia en la sociedad chilena. 
A pesar de los avances logrados 
en términos de conciencia y sensi-
bilización, aún existen barreras 
que limitan las oportunidades de 
este grupo de personas para acce-
der a espacios de expresión y par-
ticipación activa. En este contex-
to, la radio se presenta como un 
medio de comunicación inclusivo 
y poderoso que puede contribuir 
significativamente a dar voz a 
quienes han sido marginados y 
subrepresentados en los me-
dios tradicionales. 

La discapacidad intelectual 
es una condición que afecta la for-
ma en que las personas procesan 
la información, aprenden y se co-
munican. A menudo, quienes vi-
ven esta situación enfrentan es-
tigmas y prejuicios que dificultan 
su integración plena en la socie-
dad. La falta de oportunidades la-
borales, educativas y sociales para 
las personas con discapacidad in-
telectual en Chile es una realidad 

la sociedad en su conjunto reconoz-
can la importancia de garantizar la 
participación activa y equitativa de 
las personas con discapacidad inte-
lectual en todos los aspectos de la 
vida. La radio, al ser un medio acce-
sible y versátil, puede desempeñar 
un papel clave en este proceso de in-
clusión. Es necesario promover la 
creación de programas inclusivos, 
capacitación para profesionales de 
la radio y sensibilización para el pú-
blico en general.

que debe abordarse de manera ur-
gente y efectiva. 

La radio como medio de comu-
nicación tiene la capacidad de lle-
gar a amplias audiencias de mane-
ra accesible y dinámica. A través de 
programas específicamente dise-
ñados para incluir a personas con 
discapacidad intelectual, se pue-
den crear espacios de diálogo, re-
flexión y aprendizaje mutuo. Un 
ejemplo de esto es el programa 
“Igualmente Diversos” que se emi-
te desde la radio de nuestra Casa de 
Estudios y que está próximo a cum-

plir dos años en el aire y que es 
conducido por tres jóvenes 
en situación de discapacidad 

intelectual y discapacidad del 
desarrollo. Cada semana, estos jó-
venes reciben invitados o abordan 
temas de su propio interés, contri-
buyendo así a la diversidad de vo-
ces y opiniones en la radio, lo que 
enriquece el panorama mediático 
chileno y promueve la inclusión de 
todos los ciudadanos, indepen-
dientemente de sus capacidades. 

Es fundamental que las autorida-
des, los medios de comunicación y 

Radio como medio de 
comunicación inclusivo 

El 26 de septiembre se conme-
mora el Día Mundial de la Anti-
concepción, como una manera 
de generar conciencia en la po-
blación sobre los métodos anti-
conceptivos que existen para pre-
venir embarazos no deseados, 
enfermedades de transmisión se-
xual (ETS), además de controlar 
la natalidad, entre otros. 

 
Ministerio de la Mujer y la 
Equidad de Género 
@MinMujeryEG 
En el día de la #Anticoncepción, 
te invitamos a conocer algunas 
medidas del @GobiernoDeChile 
para avanzar hacia un #Chile-
ParaTodas. 
 
Instituto Milenio MIPP 
@info_mipp 
En el Día Mundial de la Anti-
concepción, que busca generar 
conciencia en la población acer-
ca de los métodos anticoncepti-
vos disponibles para prevenir 
embarazos no deseados, entre 
otros. 
 
Carlos Martin Huerta 
@carlosmartinh 
Hoy, 26 de septiembre, es el Día 
Mundial de la Anticoncepción, 
una fecha dedicada a generar 
conciencia sobre la importancia 
de tomar decisiones informadas 
en torno a la planificación fami-
liar y la salud sexual. 
 
Cesfam   6 Rancagua 
@Cesfam6Rancagua 
Equipo del programa de la mu-
jer trabajando en terreno por el 
día de la anticoncepción. 
 
Ministerio de Salud 
@ministeriosalud 
Semana Latinoamericana de 
Prevención del Embarazo Ado-
lescente. En Chile se han adop-
tado medidas para la reducción 
del embarazo adolescente que 
han traído positivos resultados. 
Si eres parte de este grupo eta-
rio, puedes acceder de forma 
gratuita en los centros de salud 
públicos a los siguientes méto-
dos anticonceptivos y elementos 
para la prevención de ITS y em-
barazo.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Los recuerdos del verano 2022-2023 no son gra-
tos en materia de incendios forestales para la Re-
gión del Biobío, sin embargo, lo que se ha visto 
en preparación y prevención a partir de es ca-

tástrofes evidencia que si hay aprendizaje.  
Esto se puede apreciar, por ejemplo, con los planes de 

emergencia de las comunas que vivieron esa tragedia hace 
dos años y que hoy, desde varios meses antes de que apa-
rezcan altas temperaturas, dan muestras de preocupación 
respecto de las acciones contenidas en dicha planificación. 

En dicha labor preventiva ha sido clave también la par-
ticipación de Conaf y el Servicio Nacional de Prevención 
y Desastres (Senapred), organismo primordiales y espe-
cializados en el área que entregan las orientaciones ne-
cesarias para enfrentar este tipo de escenarios.  

Desde Santa Juana, el jefe del Departamento de Ges-
tión del Riesgo de Desastres del Muncipio, Edison Fon-
seca, señaló a Diario Concepción que “actualmente no-
sotros cumplimos con la ley 21.364 que estipula que te-
níamos que ingresar todos los planes al 7 de agosto del 
año 2023. Los planes fueron ingresados, Senapred los ob-
servó, fueron subsanadas las observaciones y actualmen-
te nosotros contamos con el Plan de Emergencias Co-
munal de Santa Juana, aprobado con informes favora-
bles de Senapred”. 

El mismo funcionario municipal destacó que se dise-

Prueba de fuego  
durante el verano

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Turismo sostenible 
  
Señora Directora: 

Una vez más, las Naciones Uni-
das nos convocan a conmemo-
rar el Día Mundial del Turismo. 
Bajo el lema “Turismo y Paz”, di-
versas instituciones nacionales 
convocan a reflexionar acerca de 
una actividad que, ciertamente, 
requiere condiciones básicas 
para cumplir con uno de sus ob-
jetivos fundamentales, como es 
generar el bienestar biológico, 
psicológico, espiritual y social de 
quienes que viajan dentro o fue-
ra del país. 

El sentido de esta celebración 
es recordar que el turismo no 
sólo es una fuente de ingresos y 
empleos para miles de personas 
que residen en destinos urbanos 
o rurales, de naturaleza o balnea-
rios. Es, al mismo tiempo, una 
instancia de promoción de la cul-
tura y del patrimonio natural de 
cada lugar visitado. Por lo ante-
rior, genera la oportunidad de es-
trechar vínculos de conocimien-
to, respeto y mayor valoración de 
las comunidades y sus tradicio-
nes, de los ecosistemas y sus pro-
cesos esenciales para la vida. 

Las lecciones que nos deja el 

último verano europeo, acerca 
de las crecientes manifestacio-
nes derivadas de la saturación de 
sitios patrimoniales o de las zo-
nas litorales, constituyen una 
alerta para esta reflexión.  

En un escenario de crisis de 
sostenibilidad, pero donde toda-
vía disfrutamos de sitios natura-
les y localidades rurales que no 
reciben la presión masiva del tu-
rismo, es imperativo actuar a 
tiempo. 

Responder a las expectativas 
de los turistas es un objetivo in-
discutible, pero asegurar el bie-
nestar de las comunidades loca-
les y el de su entorno, es una res-
ponsabilidad compartida. Sólo 
así podremos contribuir con el 
lema de este Día Mundial del 
Turismo. 

 
 

Dr. Humberto Rivas Ortega 
Universidad San Sebastián 
 
Proyecto Antievasión 
 
Señora Directora: 

La Asociación de Marcas del 
Retail, espera que se agilice a la 
mayor brevedad el Proyecto de 
Cumplimiento Tributario, que 

propone la eliminación de la 
exención del IVA a compras  des-
de el exterior bajo US $41  

Consideramos que esta medi-
da ayudará a “nivelar la cancha” e 
incentiva una competencia justa 
en el sector.  

Es importante destacar que 
muchos de los productos impor-
tados actualmente forman parte 
del comercio informal y, en oca-
siones, no cuentan con las certi-
ficaciones necesarias para ga-
rantizar la seguridad de los con-
sumidores. 

Esto se suma al crecimiento 
exponencial del comercio digital 
informal, evidenciado por un au-
mento del 50% en el gasto infor-
mal durante el primer trimestre 
de 2024, alcanzando la cifra sig-
nificativa de US$257 millones, 
según datos de la CNC.  

Este comercio ilegal tampoco 
paga IVA y tampoco respeta la 
ley de protección al consumidor 

Es fundamental proteger el co-
mercio formal, y combatir la eva-
sión de impuestos para dinami-
zar una alicaída economía.  

 
Esteban Halcartegaray 
Presidente de la Asociación de 
Marcas del Retail

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

ña el plan para poder generar cortafuegos en infraestruc-
tura crítica y sectores de alta densidad de casas, con el 
apoyo de Corma, agrupación de empresas forestales 
que también tiene un despliegue importante en el cui-
dado de los bosques. 

En tanto, desde la comuna de Arauco se plantean que 
los patrullajes y el acceso a tecnologías como la georre-
ferenciación, que se complementa con los recorridos pre-
ventivos, son una de las acciones que se consideran ne-
cesarias. Misma preparación se vive en Florida, donde 
se ha abierto el diálogo con los vecinos para afianzar el 
plan de emergencia. “Estamos trabajando con más de 20 
sectores en la comuna”, comunicaron desde la comuna 
floridana. Al parecer, en esta materia y considerando, 
además, el cambio climático, hay una asimilación que 
permite desarrollar acciones orientadas a evitar al má-
ximo la ocurrencia de este tipo de desastres. Literalmen-
te, la prueba de fuego la tendremos durante la próxima 
temporada estival.

Al parecer, en esta materia y 

considerando, además, el cambio 

climático, hay una asimilación que 

permite desarrollar acciones 

orientadas a evitar al máximo la 

ocurrencia de este tipo de desastres.

¡
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PRESENTADAS POR DISTINTAS BANCADAS DE LA CÁMARA BAJA

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

Durante esta semana, se dio cuen-
ta en la Sala de la Cámara de Diputa-
das y Diputados de la presentación de 
tres acusaciones constitucionales di-
rigidas en contra de tres ministros de 
la Corte Suprema, Ángela Vivanco, 
Jean Pierre Matus y Sergio Muñoz, 
invocando la causal de “notable aban-
dono de deberes”. 

En específico se trata del oficialis-
mo y la oposición, quienes, represen-
tados a través de sus bancadas en la 
Cámara Baja, presentaron los libelos 
acusatorios. 

En el caso de Vivanco y Matus, la 
acusación impulsada por el oficialis-
mo y la Democracia Cristiana, se am-
para en una de las tantas aristas que 
el denominado caso Audios dejó al 
descubierto y que los vincula directa-

Advierten presión política y mediática: 
congresistas locales son revisores de AC 
contra ministros de la Corte Suprema 

Tres diputados del Biobío son parte de las comisiones que 
revisan los libelos acusatorios constitucionales. Los 
parlamentarios detallaron el trabajo de las instancias y 
entregaron sus proyecciones. 

FOTOS: CEDIDAS

ÁNGELA VIVANCO, ministra de la Corte Suprema. JEAN PIERRE MATUS, ministro de la Corte Suprema. SERGIO MUÑOZ, ministro de la Corte Suprema.

congresistas de la Región del Biobío. 
De esta manera, resultaron sor-

teados para la primera instancia la 
diputada Yovana Ahumada (Ind), 
Chiara Barchiesi (Prep), Sofía Cid 
(Ind), Eduardo Durán (RN) y Jaime 
Sáez (FA). 

Para la segunda, quedó designado 
el diputado local del Distrito 20, Ro-
berto Arroyo (PSC), Félix Bugueño 
(FA), Miguel Ángel Calisto (IND), 
Cristhian Moreira (UDI) y Leonidas 
Romero (Ind-RN), diputado de la Re-
gión del Biobío por el Distrito 20. 

Y, por último, la tercera comisión 
está integrada también por el diputa-
do Arroyo, junto con la también dipu-
tada local del Distrito 20, Marlene 
Pérez (Ind-UDI), María Luisa Corde-
ro (IND), Vlado Mirosevic (PL), y 
Stephan Schubert (Ind). 

 

mente con el protagonista del caso, 
Luis Hermosilla. 

De la misma forma, la oposición 
también apuntó hacia Vivanco, pero 
incluyendo en su documento al ex 
presidente del máximo tribunal, Ser-
gio Muñoz, por la presunta entrega de 
información privilegiada a su hija 
para beneficiar su patrimonio en in-
versiones inmobiliarias. 

En detalle, la primera fue presenta-
da en contra de la ministra Ángela Vi-

vanco Martínez y el ministro Sergio 
Muñoz Gajardo, por parte de diputa-
das y diputados de las bancadas de Re-
novación Nacional, la UDI y Evópoli. 

La segunda acusación fue firmada 
transversalmente por congresistas 
de los comités DC, PPD, PS, FA, PC-
FRVS-PAH y Mixto Radical Liberal, 
está dirigida en contra del ministro 
Jean Pierre Matus Acuña, por notable 
abandono de deberes. Y el tercer libe-
lo acusatorio, que fue firmado por 

representantes de las mismas banca-
das anteriormente señaladas, es tam-
bién en contra de la magistrada Án-
gela Vivanco. 

 
Comisiones 

Es así como, a través del sistema de 
tómbola, se nombraron a los cinco 
miembros que compondrán cada 
una de las comisiones encargadas de 
revisar la admisibilidad de las acusa-
ciones, donde estarán presentes tres 

3 son los parlamentarios del Biobío 
que estarán en la instancia.
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Congresistas locales 
La diputada Marlene Pérez (Ind-

UDI), quien además es presidenta de 
la comisión revisora de la AC contra 
la ministra Vivanco, tras ser consul-
tada por Diario Concepción sobre el 
trabajo de la instancia, señaló que 
“por supuesto que existe una presión 
y una carga mediática sobre esta co-
misión, porque los ojos de la ciudada-
nía están puestos en cómo logramos 
encauzar la grave crisis institucional 
y de credibilidad que hoy afecta al Po-
der Judicial”. 

Asimismo, la congresista proyecta 
“conducir de la mejor manera, no 
sólo dando las garantías a las dos 
partes involucradas, sino que princi-
palmente, estableciendo todas las 
responsabilidades que eventualmen-
te existan”. 

Respecto de los plazos con los que 
trabaja la comisión tras la presenta-
ción de la acusación constitucional, 
Perez explicó que “la parte acusada, en 
este caso la ministra Vivanco, tiene 
hasta el sábado 5 de octubre para con-
testar la acusación. Desde que lo haga, 
nosotros tendremos un máximo de 
seis días para evacuar un informe y 
que esta acción se vote en la Sala”. 

“A la luz de los hechos, vamos a actuar 
con la mayor responsabilidad que re-
quiere este asunto, porque lo que está 
en juego es la estabilidad de un Poder 
absolutamente esencial para nuestra 
democracia, como es el sistema judi-
cial. Y si aquí se comprueban los hechos 
que hemos conocido de manera públi-
ca, no vamos a dudar en sancionar a 
quienes corresponda”, agregó Perez.  

Por su parte, el parlamentario Ro-
berto Arroyo (PSC), también se refi-
rió a la labor de las comisiones y cri-
ticó un posible sentido político que 
pueden adquirir el proceso acusato-
rio y dijo que “no me gusta el sentido 
político que se le está dando a un 
problema de un Poder que está en 
tela de juicio por su credibilidad 
como un pilar de nuestra institucio-
nalidad, debería manejarse más en 

los méritos de los hechos y hacer un 
énfasis en la búsqueda de la verdad y 
de la transparencia, de cara a un país 
decepcionado de sus instituciones”. 

Igualmente, Arroyo entregó deta-
lles y proyecciones que tienen en la 
instancia para revisar las acusaciones 
y comentó que “tendremos invita-
dos expertos constitucionalistas para 
que nos entreguen la visión general 
respecto de las acusaciones, sesio-
naremos dos o tres veces en la sema-
na con sesiones de dos horas simul-
táneamente con la Sala”. 

Pese a los intentos de Diario Con-
cepción, el diputado Leonidas Ro-
mero no respondió a los contactos de 
este medio. 

Cabe precisar que cada acusación 
presentada es independiente de las 
demás y no pueden ser agrupadas. 
Por tanto, a cada una de ellas se apli-
ca el respectivo procedimiento esta-
blecido en la Ley Orgánica Constitu-
cional del Congreso Nacional. 

 
Acusaciones 

Desde 1990 a la actualidad, inclu-
yendo los tres libelos acusatorios 
mencionados, se han presentado 44 
acusaciones constitucionales en el 
Congreso. En ellas, son 23 los minis-
tros de la Corte Suprema que han 
sido acusados, además de una mi-
nistra de la Corte de Apelaciones de 
Valparaíso y el ex auditor general del 
Ejército, Fernando Torres Silva. 

A su vez, han sido acusados 23 mi-
nistros de Estado, en las que tres acu-
saciones fueron aprobadas (Yasna 
Provoste, Harald Beyer y Andrés 
Chadwick) y que resultaron con des-
tituciones, y tres exministros. 

A ellas se suman dos acusaciones 
contra el ex Presidente Sebastián Pi-
ñera; cuatro contra intendentes y una 
en contra de Augusto Pinochet, en su 
cargo de aquel entonces como co-
mandante en jefe del Ejército en 1998.

DIP. MARLENE PÉREZ es 
presidenta de la comisión revisora 
de la AC contra la ministra 
Vivanco.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Tribunal Supremo de 
Republicanos analiza 
casos de militantes que 
apoyan otras candidaturas 
por Concepción

A través de una declaración ofi-
cial, firmada por el presidente de 
regional, Juan Pablo Mellado, el 
Partido Republicano reiteró que 
su único candidato para la alcal-
día de Concepción es James Argo. 
Esto en base a el apoyo que han 
manifestado integrantes de la 
tienda política a otras candidatu-
ras para el municipio penquista, 
en este caso a Héctor Muñoz 
(PSC). 

En este caso, específicamente se 
trata del candidato a consejero 
regional por el Partido Republi-
cano, Luis Chamorro. 

“El apoyo anunciado por un 
candidato a consejero regional de 
nuestro partido (que por lo de-
más pretende representar otras 
comunas) a otro candidato a la 
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alcaldía de Concepción, se aleja 
completamente de nuestros prin-
cipios y convicciones, situación 
que está siendo analizada por el 
Tribunal Supremo del Partido Re-
publicano para iniciar un proceso 
disciplinario por esta conducta”, 
sostiene el timonel regional de Re-
publicanos en la declaración ofi-
cial. 

En la misma línea, Mellado en-
fatizó que “reiteramos nuestro 
compromiso con Recuperar Con-
cepción de mano de James Argo, 
que es el único que puede real-
mente triunfar en la comuna con 
un proyecto convocante, serio y 
que está enfocado en trabajar des-
de el primer día para recuperar la 
seguridad y calidad de vida de 
nuestros vecinos”.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.FOTO: CEDIDA

DIP. ROBERTO ARROYO es parte 
de las comisiones revisoras de las 
acusaciones contra el ministro 
Matus y la ministra Vivanco.

DIP. LEONIDAS ROMERO  es 
parte de la comisión revisora de la 
acusación constitucional contra el 
ministro Matus.
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A NIVEL NACIONAL Y REGIONAL 

Este viernes, se conmemora el 
Día Nacional sin Auto. Chile con el 
paso de los años ha aumentado de 
manera desproporcionada la  circu-
lación de vehículos en sus calles y 
autopistas en comparación a la can-
tidad de licencias de conducir.  Se-
gún datos del Instituto Nacional de 
Estadística(INE),  la diferencia en-
tre los automóviles que se despla-
zan de manera legal y las personas 
capacitadas y con permiso para ma-
nejar es de aproximadamente  81%, 
tanto  a nivel nacional como en la 
Región del Biobío. 

En el país hay 6 millones 538 mil 
727 vehículos pertenecientes al 
transporte particular, público y de 
carga, circulando de manera legal. 
De ellos, el 91,6%, forman parte de 
la movilización privada de cada 
persona. 

La  Región del Biobío posee un to-
tal de 546 mil 483 automóviles con 
permiso de circulación vigente, co-
rrespondiente a un 8,4% de la cifra 
nacional. 501.027 vehículos son de 
transporte particular, y al momen-
to de desglosarlos por provincia se 
detalle que Concepción tiene 321 
mil 387, Arauco 46 mil 965 y Biobío 
132 mil 675. 

Por otro lado, se encuentran las 
licencias de conducir con una ci-
fra bastante baja en comparación 
con la presencia de vehículos en 
las calles.  

A nivel país hay un millón 270 mil 
703 personas que poseen la docu-
mentación necesaria. La mayor par-
te de los ciudadanos, 916 mil 054 es-
pecíficamente, cuentan con las au-
torizaciones B y C. Estos son para no 
profesionales y de uso particular. 

De las 3 categorías de licencias 
existentes, un 8%, equivalentes a 
101 mil 855, pertenecen a la Región 
del Biobío. De ellos, la mayor cifra 
corresponde a las personas con li-
cencias tipo B y C con un  71 mil 312 
permisos. 

 
Análisis de académicos 

La mayor presencia de vehículos 
circulando que cantidad de perso-
nas con licencia para conducir  se 
debe principalmente a dependencia 
de los ciudadanos del uso de un au-
tomóvil personal, la presencia de 
más de un coche por hogar, aplica-
ciones de movilidad, los recursos 
económicos, el estado de las infraes-
tructuras alternativas y grupos eta-
rios que postergan el proceso. 

El Dr.Alejandro Tudela, profesor 
del Departamento de Ingeniería Ci-
vil  de la Universidad de Concepción 
(Udec) y especialista en transporte, 

Día Nacional sin Auto: 
hay más vehículos 
circulando que 
licencias de conducir 

considera que “las licencias de con-
ducir se asocian con la voluntad y 
la necesidad de manejar un vehícu-
lo, factores que dependen de aspec-
tos culturales, tecnológicos, socia-
les. La aparición de ciertas tecnolo-
gías (Uber, Didi, Cabify), donde un 
tercero maneja, ha derivado que 
menos personas consideren nece-
sario tener licencia para satisfacer 
la necesidad que motiva el viaje”. 

Además, es la “tasa de motoriza-

ción (vehículos por hogar)  que se ha 
visto incrementada”, aseguró el aca-
démico.  Esto debido a la mayor 
cantidad venta de vehículos, cuyos 
precios han bajado por la llegada de 
automóviles a un menor precio y los 
mayores recursos que poseen algu-
nas personas.  

A esto último se le añade el hecho 
de que  en los  jóvenes  ha disminui-
do la solicitud de licencias para con-
ducir en un 30% en los últimos 10 

años, según la información entrega-
da por el INE.  “Esto debido a  que 
prefieren usar los recursos econó-
micos en otras actividades, que re-
portan más satisfacción, que tener 
que comprar un vehículo, cuyo uso 
no se ve como prioritario”, comen-
tó Alejandro Tudela. 

Claudia Garcia, académica del 
Departamento de Urbanismo de 
la UdeC, añade que la sociedad 
muestra una alta dependencia al 
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En el Biobío hay 501 mil 027 automóviles de uso particular y 
sólo 101 mil 855 ciudadanos están autorizados para manejar 
medios de transportes.

uso de vehículos particulares y aún 
falta mejorar las alternativas para 
reemplazar el auto como medio de 
movilización. 

“Otro factor relevante es sobre 
las alternativas disponibles para 
evitar el uso del auto, en regiones la 
oferta de transporte público aún no 
es satisfactoria por su calidad, falta 
de cobertura tanto territorial como 
también en horarios. Se reconocen 
avances en ese sentido, pero la bre-
cha con relación al sistema RED de 
la Región Metropolitana es aún muy 
grande”, explicó Garcia. 

También, comentó que aún falta 
desarrollar la infraestructura ciclis-
ta, se ha avanzado en estudios y pla-
nificaciones pero falta acelerar el 
proceso. Además,  su uso por parte 
de la población ha sido lenta y son 
los jóvenes quienes lo incorporan 
principalmente.  

 
Desafíos   

La gran cantidad de vehículos cir-
culando por el transporte público 
produce congestión vehicular, con-
taminación ambiental y sonora, es-
trés  y mayor posibilidad de que su-
cedan accidentes viales. Esto con-
lleva una serie de desafíos que 
deben ser afrontados tanto por las 
personas como por el Estado.  

Claudia Garcia considera que “ 
son varios los desafíos y de diferen-
tes naturalezas: el primero y más 
complejo es el cultural, las personas 
dependientes del auto generan mu-
cha resistencia al cambio de com-
portamiento, aun teniendo alter-
nativas posibles”.  

Luego sigue una restructuración 
del espacio urbano con el fin de re-
ducir el espacio destinado para los 
vehículos privados, otorgando más 
para el transporte público y las di-
ferentes alternativas de moviliza-
ción . De esta forma se lograría con-
cientizar e incentivar a la pobla-
ción a dejar el uso de su auto. Por 
último,  un financiamiento para me-
jorar el transporte público. 

“Así también, se pueden dar seña-
les económicas para inducir cam-
bios: mayores costos del estaciona-
miento, cobro por circular en las 
vías en horas de alta demanda, y 
prohibición de estacionar y/o circu-
lar en ciertos horarios y lugares” ex-
pusó Alejandro Tudel.  Además, esto 
requiere “de la provisión de un 
transporte público de calidad, tal 
que las personas puedan cambiar 
de modo, satisfaciendo sus necesi-
dades a un menor costo”, añadió 
Tudela.

Valeria Toledo Muñoz 
contacto@diarioconcepcion.cl
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En regiones la oferta de transporte público aún no es 
satisfactoria por su calidad, falta de cobertura tanto 

territorial como también en horarios. 
Claudia García, académica UdeC.“ ”
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gó los subsidios habitacionales, en 
un paso concreto para que puedan 
obtener los hogares con los que han 
soñado por más de una década. 

Durante las próximas semanas se 
debe iniciar la construcción de esas 
149 viviendas, que consideran 2 
dormitorios, living, comedor, coci-

na, baño y ventanas de pvc termo-
panel en cada nivel, dándoles el es-
tándar que merecen. 

“Nosotros tenemos familias acá 
en estado de mucha vulnerabilidad, 
muchos de ellos viven hacinados, 
varias personas en una misma vi-
vienda, otras personas arriendan y 

En una ceremonia en que se vivió 
el primer encuentro de líderes y pas-
tores de la comuna, la Municipalidad 
de Chiguayante conmemoró el Día 
Comunal del Pastor y la Pastora 
Evangélico/a, y reconoció a quie-
nes se destacan por su trayectoria y 
trabajo en este ámbito. 

Esta celebración responde a la 
instauración, tras decreto alcaldi-
cio, del 22 de septiembre como un 
día que busca resaltar el valioso 
aporte de los pastores en la comu-
nidad, tanto en el ámbito social 
como espiritual. 

En la ceremonia el alcalde de 
Chiguayante, Antonio Rivas Villalo-
bos, expresó su agradecimiento y 
resaltó la labor pastoral como un he-

CHIGUAYANTE DECRETA EL 22 DE SEPTIEMBRE COMO 
DÍA COMUNAL DEL PASTOR Y LA PASTORA

adelante tantas acciones fraternales 
de las que dan señales con sus tes-
timonios de acción y vida, en un 
compromiso cristiano sin límites”, in-
dicó el alcalde chiguayantino. 

Con en este evento, la Municipa-
lidad de Chiguayante y su Oficina de 
Asuntos Religiosos rindieron home-
naje a una parte importante de la po-
blación que se vincula a través de la 
fe, y que ha permitido enriquecer 
significativamente el desarrollo de la 
sociedad, en especial, la chiguayan-
tina 

La Oficina de Asuntos Religiosos 
pertenece a la DIDECO de la Muni-
cipalidad de Chiguayante, está ubi-
cada en O’Higgins 2406 y atiende a 
público desde las 8:30 a las 14:00 hrs.

cho de profunda generosidad y 
amor al prójimo, lo que llevó a de-
cretar este día. 

“Es un acto de reconocimiento al 

trabajo de pastores y pastoras, cris-
tianos comprometidos con su comu-
na, donde ponen valores de justicia, 
igualdad, hermandad. Han llevado 

PubliReportaje

Entregan subsidio habitacional 
a familias de Negrete

Un total de 149 familias de Negre-
te recibieron subsidio habitacional 
en antesala de la construcción de 
sus viviendas 

La historia para estas familias co-
menzó hace 12 años, cuando inten-
taron por primera vez obtener su 
casa propia, lo que en ese entonces 
no se materializó. El año 2021 vuel-
ven a intentarlo, conformando el 
comité habitacional Portal II y aho-
ra vivieron un momento emotivo 
cuando la seremi de Vivienda y Ur-
banismo, Claudia Toledo, les entre-

bueno, arriendos que son muy altos, 
otros viven de allegados en la casa de 
sus familiares, quizás no en una si-
tuación de hacinamiento, pero sí vi-
viendo incomodidades”, explicó Ma-
ría Beatriz González, presidenta del 
comité habitacional Portal II. 

A través del Plan de Emergencia 
Habitacional, que busca disminuir 
el déficit de viviendas en el país, 
son miles las familias que en la Re-
gión ya están viviendo en sus hoga-
res definitivos, como lo destacó la 
seremi del ramo, Claudia Toledo. 
“Son 149 familias que hoy día reci-
bieron sus subsidios y que pronta-
mente podrán ver iniciar las obras 
de este gran proyecto habitacional 
de la comuna de Negrete. Desta-
car los avances del Plan de Emer-
gencia Habitacional en la región. 
Llevamos más de un 76 por ciento 
de avance, lo que significa que más 
de 14 mil familias se han visto ya fa-
vorecidas con su vivienda definiti-
va, saliendo de la situación de défi-
cit habitacional”. 

Una vez iniciada la construcción 
de las viviendas, la empresa a car-
go contará con 600 días para termi-
narlas. 

FOTO: MINVU

DESDE EL MINVU

Se trata del Comité Portal II. La ayuda se 
da previo al inicio de la construcción de 
sus viviendas.

Diario Concepción 
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Más de 100 
mascotas 
recibieron chip 
en operativo de 
Quiero mi Barrio

 FOTO: SERVIU

El Programa Quiero mi Ba-
rrio organizó un operativo en el 
sector Los Copihues de Cañete 
donde 120 mascotas fueron es-
terilizadas y recibieron chip de 
identificación, de manera gra-
tuita.   

Las esterilizaciones se ejecu-
taron durante tres días y se com-
plementaron con la inserción 
de chip para el registro nacional 
de mascotas, por parte de la Ve-
terinaria Municipal, lo que per-
mitirá mantener un control en 
caso de pérdida o abandono. 
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Familia Matute llama a mejorar 
protocolos de búsqueda ante 
desapariciones de personas 

TRAS CASO OCURRIDO EN LA REGIÓN DE VALPARAÍSO

Desde hace un poco más de un mes 
la familia de María Ercira Contreras, a 
quién se le perdió el rastro en medio de 
la celebración del Día de la Madre des-
de un restorán en Limache, se contac-
tó con Alex Matute abogado y herma-
no de Jorge Matute, el joven de San Pe-
dro de la Paz cuyo caso entró a la 
historia nacional a partir de noviembre 
de 1999.  

En la instancia, uno de los temas 
abordados fue las deficiencias de la in-
vestigación, y donde además, Matute 
grabó un video junto a la familia afec-
tada, donde solicitan un cambio de fis-
cal en la causa.  

En conversación con Diario Con-
cepción es que el jurista contó que “me 
comentaron aprehensiones que tenía 
con el fiscal y con la policía. Son todos 
del mismo Limache y me dicen que 
ahí todos se conocen. Y que tenían 
ciertos temores de que la investiga-
ción no avanzaba por eso”.  

Como Alex Matute vivió la misma si-
tuación y como familia batallaron por 
muchos años por saber el paradero de 
su hermano, aseguró que “dicho temor 
de la familia me parece completamen-
te legítimo”. “Con el objetivo de asegu-
rar la imparcialidad, nos unimos a la 
petición que ellos ya habían hecho 
hace un mes, al fiscal nacional (Ángel 
Valencia) pidiendo un cambio fiscal”, 
estableció. 

El contacto continuará entre Alex y 
la familia de María Ercira. “Ellos tienen 
un muy buen abogado. Sin perjuicio de 
eso, siempre vamos a estar llanos a co-
laborar a cualquier duda o consulta. 
Hoy día la investigación fue decretada 
secreta por 40 días, pero una vez que se 
abra esta carpeta de investigación, 
como también soy abogado, puedo 
aportar por un par de ideas desde ese 
ámbito”, manifestó. 

“He estado en el lugar en que está la 
familia de la señora Ercira Contreras, 
sé perfectamente lo que se siente, lo 
que se vive, la desolación que sienten, 
la entiendo perfectamente. Entonces, 
el llamado que uno hace a las autorida-
des, al Fiscal Nacional, al Ministerio 
del Interior, a que por favor accedan al 
cambio de Fiscal y que la policía dis-
ponga de un equipo de Santiago espe-
cializado”, expuso.  

 
Apoyo a familias 

Consultado respecto de si esta labor 
de ayuda a otras familias que hoy viven 
la misma dramática situación por la 
que los Matute Johns debieron pasar a 
partir de 1999, se hace bajo el concep-
to de una fundación o similar, Alex ex-
plicó que solamente lo hacen como 
personas naturales. 

“Siempre las personas nos han con-
tactado, tanto a mi madre, a mi padre 
cuando estaba en vida, o a mí. Y siem-
pre hemos apoyado distintos casos a lo 
largo del país. Lo hacemos con mu-
cho, mucho cariño, pero lo hacemos 
como personas naturales”, detalló.  

está interconectado, Alex Matute con-
sideró que “especialmente por los tiem-
pos que estamos viviendo. Y la desapa-
rición, lamentablemente, es algo que 
ha ido aumentando. Debería existir un 
fortalecimiento para hacer frente al 
crimen organizado”, apuntó. 

“Antiguamente, 20 años atrás las per-
sonas desaparecían por circunstan-
cias naturales, o bien eran intervencio-
nes de terceros, pero eran hechos ais-
lados. Los delitos han ido mutando y 
lamentablemente nuestro sistema ha 
ido quedando atrás”, precisó.  

 
Tiempos de elecciones 

Cercanos los procesos elecciona-
rios de gobernador regional, conseje-
ros regionales, alcaldes y concejales. “Si 
bien no redactan las leyes, igual sería 
importante que asumieran un com-
promiso con la seguridad de las perso-
nas. ¿A quién no le gustaría que esto 
fuese un acuerdo totalmente transver-
sal? De sentarnos todos en la mesa, 
exigir los puntos mínimos en los cua-
les estamos de acuerdo, y quienes ga-
nen trabajen en pos de eso”, comentó 
Matute. 

“También a los miembros parlamen-
tarios que hoy están actualmente en 
ejercicio. No seguir mirando esto des-
de trincheras políticas, sino va a em-
peorar cada día más. Y eso creo que 
Chile no se lo merece”, afirmó. 

 FOTO: CAPTURA DE IMAGEN

El abogado Alex Matute se reunió con el círculo cercano de 
María Ercira Contreras, adulta mayor cuyo paradero es 
desconocido desde el Día de la Madre, en medio de una 
celebración en Limache.  

Aproximadamente en el 2009 ini-
ciaron diferentes gestiones para esta-
blecer una fundación, pero quedaron 
detenidas por asuntos principalmen-
te laborales.  

“Pero más allá de eso, para poder 
ayudar no necesitamos de ninguna 
fundación. Siempre, siempre la gente 
va a contar con nosotros”, indicó y re-
cordó el apoyo que recibieron de la co-
munidad en general cuando como fa-
milia pasaron por el mismo proceso de 
búsqueda de un ser querido y de la 
verdad. 

 
A 25 años de la desaparición de 
“Coke” 

El próximo 20 de noviembre se cum-
plen 25 años desde que se registró la de-
saparición de “Coke”, tras asistir a una 
fiesta en la entonces discoteque “La 
Cucaracha” ubicada en el camino a 

Carriel Sur. De acuerdo a Alex habrá 
una actividad religiosa.   

“Vamos a estar ese día a las 19 horas 
en la Parroquia María Auxiliadora (al 
lado del Colegio Salesiano) dónde ha-
remos una misa. Ha sido la mitad de mi 
vida, y vamos a estar en Concepción 
porque el cariño que recibimos de la 
ciudad fue muy importante y nos gus-
taría que nos acompañaran”, dijo y co-
mentó que ese día como familia parti-
rán visitando el cementerio, luego el ca-
mino a Santa Juana y finalizarán con la 
misa. 

 
Ley de Extraviados  

Sobre la ley 21.500 que Regula el 
Proceso Unificado de Búsqueda de 
Personas Desaparecidas publicada 
hace casi un año y que no cuenta con 
protocolo de acción, Alex Matute ex-
presó que “en lo personal, cuando se 

discutió esta ley, nos hubiese encanta-
do que nos hubiesen invitado”.  

“¿Quién mejor que nosotros? Tantos 
años en esto, que hemos sido testigos 
presenciales, hemos estado en el sitio, 
hemos vivido todo esto, que nos hubie-
sen invitado para hacer una ley un po-
quito más efectiva”, manifestó. 

Al menos ya hay un reconocimien-
to legal, indicó Matute, pero estableció 
que como todas las leyes para que fun-
cionen las personas que lideran y están 
a cargo deben actuar bastante rápido 
en las primeras horas, por la importan-
cia que tienen las primeras diligencias.  

“Se necesita el compromiso tanto 
del Ministerio Público que lidera, un 
juzgado garantía, y también de las po-
licías y todos los organismos judiciales 
de la investigación”, puntualizó.  

Pese a que desconoce las razones 
por las que el sistema operativo aún no 

Cecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl
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se cumplen este 20 de 
noviembre de la desaparición 
de Jorge Matute Johns. Se 
realizará una misa en su 
memoria en la Parroquia 
María Auxiliadora.  

años
25

El contacto con la 
familia de María 
Ercira 

CON UN VIDEO  
para redes sociales, Alex 
Matute dejó patente su 
apoyo ante la petición de 
la familia por el cambio 
de fiscal. 

continuará, especialmente a 
la espera de la apertura de la 
carpeta investigativa para 
aportarles algunas ideas.  
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A TODA VELOCIDAD

A todo motor: 
Biobío ya vive 
la fiesta del 
Mundial de Rally

La Plaza Independencia de Concepción fue el 
gran escenario de la largada protocolar del 
evento. Luces, entusiasmo, pilotos, navegantes 
y muchos adherentes marcaron la tarde.

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M. / RAPHAEL SIERRA P.
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PRIMERA ETAPA DEBERÍA ESTAR OPERATIVA A COMIENZOS DE 2025

A fines de año o a comienzos del 
próximo el Aeropuerto Carriel Sur 
debería contar con un espacio desti-
nado exclusivamente al manejo de 
cargas para la exportación e importa-
ción de productos de distinto tipo. 

Al menos eso es lo que pretende la 
empresa Serhafen que es la que está 
detrás de esta iniciativa, como lo de-
talló Jorge Ponce, representante de 
la firma. 

“Estamos hoy día viendo un proyec-
to acá en la región del Biobío, para 
construir un terminal de carga inter-
nacional en el Aeropuerto Carriel Sur. 
Estamos en el término de la negocia-
ción con el Concesionario del termi-
nal, ya para comenzar la construc-
ción del terminal para el 2025, la fase 
2. Y la fase 1, que vamos a hacer unas 
pruebas, queremos empezar ya en di-
ciembre o enero del 2025”, indicó el 
ejecutivo. 

“La fase 1 es hacer pruebas en un 
pequeño terminal que vamos a cons-
truir, para comenzar a decirle a los im-
portadores y exportadores, para que 
se atrevan y empezar de a poco a in-
dicarles que sí pueden exportar su 
carga desde el aeropuerto y pueden 
traer la carga hasta el aeropuerto Ca-
rriel  Sur y no tengan que ir a Santia-
go hoy día para poder ir a recogerla o 
exportarla”, detalló el representante 
de la empresa que ya opera una bode-
ga en el aeropuerto Arturo Merino 
Benítez. 

 
Los permisos 

Pero además de la inversión en in-
fraestructura que se requiere para 
este tipo de espacios y la incorpora-
ción de tecnología como escáner para 
la revisión de las cargas y que los ser-
vicios públicos con competencia en 

Carriel Sur: instalarán 
bodega para cargas de 
comercio exterior  

comercio exterior puedan realizar 
sus funciones, es necesario tener tam-
bién los permisos y cumplir con las 
normativas existentes. 

Desde esta perspectiva, el director 
regional del Servicio Agrícola y Gana-
deros (SAG) Roberto Ferrada, sostu-
vo que están al tanto de la iniciativa. 

“Efectivamente en los últimos me-
ses hemos tomado conocimiento de 
la intención de un operador de carga 
aérea que actualmente tiene un recin-
to autorizado en las cercanías del Ae-
ropuerto Internacional de Santiago 
para poder operar con carga aérea 
desde el Aeropuerto Carriel Sur acá en 
la comuna de Talcahuano”. 

“El Servicio Agrícola y Ganadero 
dispone de normativas bastante pre-
cisas para que cualquier sitio de im-
portación de cargas de origen animal 
o vegetal o insumo para la agricultu-
ra que se requieran internar al país, de-
ban de cumplir una serie de requisitos 

tanto de infraestructura, bioseguri-
dad, equipamiento y seguridad, no 
solamente para la carga, sino tam-
bién para los funcionarios y los opera-
rios que van a elaborar en aquel lugar”. 

“Todo lugar de internación de car-
ga de interés del SAG debe estar reco-
nocido de acuerdo a lo que señala el 
Decreto Ley 510 del año 2016”, expli-
có Ferrada. 

En la misma línea desde Comuni-
caciones del Servicio Nacional de 
Aduanas se indicó que existe nor-
mativa expresa para la habilitación 
de este tipo de espacios, lo que debe 
cumplir con una serie de condiciones 
las que está detalladas Resolución 
1114/1998, que establece el regla-
mento para la habilitación y conce-
sión de los recintos de depósito adua-
nero y el   almacenamiento de las 
mercancías y Resolución 3471/2024, 
que establece nuevo estándar de 
Aduana, se expresó. 
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Se trata de empresa que ya opera con un depósito en el terminal 
aéreo de Santiago. Servicios Públicos están a la espera de 
analizar la iniciativa para tramitar los permisos respectivos.

En tanto, hasta ahora, señaló el di-
rector regional del SAG “No se ha pre-
sentado ninguna carpeta formal aún, 
pero cuando se presente evidente-
mente será revisada de acuerdo al ri-
gor y a los procedimientos que el Ser-
vicio Agrícola y Ganadero dispone 
para estos efectos”, aseveró Ferrada. 

 
El negocio 

En el aeropuerto ya han existido y 
existen iniciativas de empresas de la 
zona que han permitido el envío de 
cargas de exportación y la recepción 
de algunas de importación, pero sigue 
siendo algo pequeño en términos de 
volumen y no existe infraestructura 
dedicada sólo al manejo de carga. Por 
ello, la apuesta siempre ha sido lo-
grar generar un flujo continuo y per-
manente que en teoría debería acor-
tar los tiempos y abaratar los costos, 
pensando en que sí existen cargas 
que movilizar vía aérea tanto de sali-
da como de llegada. 

“El 44% de la carga e-commerce 
que procesamos nosotros en la em-
presa ahí en Santiago viene a la zona 
macro centro sur. Entonces con ese 
44% ya hay avión de bajada para el ae-
ropuerto (Carriel Sur). Aparte están 
todos los aviones de pasajeros que 
no vienen con carga. Hay que aprove-
char ese recurso que hoy día está, los 
espacios que hoy día existen, los 3.000, 
2.500 kilos que hoy día se pueden im-
portar o exportar a través de estos 
aviones, los podemos aprovechar 
también”, cerró Jorge Ponce. 

En términos de infraestructura a 
instalar y construir serían 3.800 me-
tros cuadrados de bodega en una pri-
mera fase con la opción de ampliarse 
a casi 15 mil en la fase dos, agregó.

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl
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de oficinas modulares tendrá 
en una primera fase el 
espacio destinado a la carga 
en Carriel Sur. 

metros cuadrados 

3.800

Corresponde a la fase 2 del 
proyecto que pretende llegar 
a los 15 mil metros 
cuadrados de espacio útil 
para carga.

Construcción  
de bodega 
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Pionero sistema de financiamiento público para la investigación en universidades 
comenzó su trayectoria esta semana, cambiando el paradigma de adjudicar 
proyectos puntuales con plazos acotados por una inyección de recursos a nivel 
institucional y de largo plazo con objetivos más ambiciosos  y críticos para el país.

Nuevo fondo estructural potenciará 
el desarrollo e impacto de la ciencia 

CHILE AVANZA ACORTAR BRECHAS ECONÓMICAS Y LOGÍSTICAS QUE LIMITAN A LA  I+D

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

Hasta $3 mil millones al año por 
una década pueden llegar a recibir 
entidades con el Fondo de Investiga-
ción para Universidades (FIU) que el 
Presidente Gabriel Boric presentó el 
23 de septiembre, cuando se publica-
ron las bases e inició la trayectoria de 
la pionera iniciativa con la apertura de 
su primera convocatoria vigente has-
ta el 17 de octubre. 

Nuevo sistema de financiamiento 
público a cargo del Ministerio de Cien-
cia, tecnología, Conocimiento e Inno-
vación (CTCI), que cambia formas 
tradicionales y se perfila como funda-
mental para el desarrollo científico y 
de Chile con sus regiones al que pue-
den postular todas las universidades 
acreditadas, públicas o privadas, pre-
sentando propuestas institucionales 
de investigación, desarrollo e innova-
ción (I+D+i) de largo plazo. 

 
Aporte estructural 

“La mayoría de los fondos estaban 
enfocados en financiar proyectos es-
pecíficos, con plazos relativamente 
cortos y resultados inmediatos. El FIU 
cambia esta lógica, ya que su foco 
está en financiar capacidades estruc-
turales dentro de las universidades, 
permitiendo que se desarrollen in-
vestigaciones de largo alcance que 
respondan a preguntas más profun-
das y estratégicas para el país”, sostu-
vo el seremi de CTCI para la Macro-
zona Centro Sur, Gustavo Núñez. 

Y explicó que con este fondo, que 
se adjudicará en dos líneas específi-
cas acorde a distintas características 
y necesidades institucionales y loca-
les a lo largo y ancho del país, se bus-
ca impulsar el abordaje de temas crí-
ticos que son retos en el presente y 
para el futuro a nivel local y global a 
través de capacidades e infraestruc-
tura de I+D+i potente, desde cambio 
climático, energías renovables a sa-
lud pública y transformación digi-
tal, mirando el horizonte de lograr el 
desarrollo sostenible a 2030 como 
desafía la ONU.  

Al respecto enfatizó que “ya no se 
trata sólo de resolver problemas in-
mediatos, sino de construir una in-
fraestructura sólida para la ciencia y 
la tecnología a largo plazo”. Por ende, 
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gastos de administración de pro-
yectos adjudicados, con un limita-
do uso en gastos indirectos a pro-
yectos, no permiten generar capa-
cidades necesarias en investigación 
para las instituciones”. 

Y profundizó que “aspectos tan re-
levantes como atracción y retención 
de talentos, infraestructura y condi-
ciones habilitantes y/o redes de cola-
boración e internacionalización no 
son fácilmente cubiertos y en algunos 
casos no existe financiamiento propio 
para abordar estos temas”. 

Benito Umaña, rector de la Univer-

sidad del Bío-Bío (UBB) y presidente 
de la Agrupación de Universidades 
Regionales, añadió que “la concursa-
bilidad nos ha permitido alcanzar al-
tos niveles de productividad, pero no 
se hace cargo de una realidad: Chile 
no tiene un desarrollo territorial ar-
mónico, que haga posible que en cada 
región exista la infraestructura y los 
recursos que se requieren para hacer 
ciencia y tecnología”. 

Y valoró que “la existencia de recur-
sos basales propiciará un crecimien-
to más orgánico de las universidades 
regionales”. 

se requiere que las universidades ge-
neren ciencia y conocimiento como 
también puedan innovar y transferir 
esos saberes en forma de herramien-
tas y soluciones prácticas con impac-
to para el desarrollo y bienestar.  

 
Reducir limitantes 

La gran valoración al nuevo fondo 
se da en su concepción y aporte po-
tencial para reducir ciertas dificulta-
des en torno al limitado financia-
miento a la ciencia en Chile y plazos 
que limita sus resultados e impacto, 
reconociéndole como una actividad 

permanente dentro de las universida-
des, principal espacio de producción 
en el país, y esencial para el desarro-
llo económico y social. 

“Este FIU viene a suplir parcial-
mente la falta de financiamiento es-
tructural orientado a mantener o po-
tenciar investigación”, valoró la vice-
rrectora de Investigación y Desarrollo 
de la Universidad de Concepción 
(UdeC), Andrea Rodríguez, sobre la 
existencia de la iniciativa. 

Para contextualizar, expuso que 
“las Universidades han insistido 
desde hace años que los aportes en 

3 mil millones de pesos anuales, por una década, 
pueden llegar a recibir las universidades a 
través del nuevo FIU.
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es la inversión en ciencia 
que se proyecta en 10 años a 
través del FIU, avanzando 
hacia invertir 1% del PIB en 
el área, lo que hoy es menos 
del 0,4% y muy bajo el 2,3% 
que es promedio OCDE.

mil millones
$700
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país, con universidades que son líderes 
en investigación y desarrollo. Estas ins-
tituciones no sólo tienen una tradición 
académica sólida, sino que también 
han sabido vincularse con las necesi-
dades de la región y del país”, aseveró 
Núñez.  

En este sentido destacó al Plan de 
Fortalecimiento Industrial para la Re-
gión del Biobío que recientemente 
anunció el Ministerio de Economía, 
con objetivos estratégicos a los que el 
FIU podría impactar directamente. 
“Este plan abre la puerta a que las uni-
versidades de la región jueguen un rol 
aún más protagónico en el desarrollo 
de tecnologías e innovaciones que for-
talezcan la industria local y promuevan 
un crecimiento más sostenible. La aca-
demia en Biobío tiene la capacidad de 
liderar estos cambios, vinculándose 
con los sectores productivos y generan-
do conocimiento que impacte tanto a 
nivel local como nacional”, enfatizó.   

Rol local demostrado: datos del Mi-
nisterio de CTCI muestran que uni-
versidades de las regiones Metropoli-
tana, Valparaíso y Biobío concentran 
77% de los proyectos de ciencia finan-
ciados por el sistema público, y así li-
derazgos en iniciativas de I+D+i y post-
grados, por ejemplo.  

Con mirada de futuro en la genera-
ción e impacto de I+D+i, en el Presu-
puesto Nacional 2024 se creó un pro-
grama que garantiza que el financia-
miento del FIU sea por 10 años y 
renovable el mismo periodo para im-
plementar en dos fases. 

“En su primera fase, el FIU cuenta 
con un financiamiento inicial de $2 
mil millones, con lo cual se dará so-
porte a las universidades selecciona-
das para desarrollar diagnósticos ins-
titucionales y planes estratégicos de 
largo plazo”, destacó el seremi Gusta-
vo Núñez.  

Y se espera seleccionar mínimo 20 
instituciones de todo el país este año en 
una convocatoria que dará sus resulta-
dos en noviembre para sus dos líneas. 

La primera línea es “FIU Territorial, 
dirigida a universidades con acredita-
ción de entre 3 y 5 años para incentivar 
su fortalecimiento en regiones y cone-
xión con las necesidades territoriales”, 
precisó.  

La apuesta es que cada región ten-
ga al menos una universidad con ca-
pacidad de investigar en profundidad 
sus prioridades en el territorio o temas 
donde tengan ventajas. Se espera 
abordar aspectos como implementar 
laboratorios, aumentar personal doc-
torado, formar programas de post-
grado, fortalecer centros de investiga-
ción y mejorar en materia de acredi-
tación I+D. 

Y el FIU Frontera es para universida-
des con más de 5 años de acreditación 
y tiene un enfoque más ambicioso en 
la complejidad de misiones, objetivos 
e impactos a nivel nacional e interna-
cional. “Con este fondo se busca que se 
genere nuevo conocimiento y a la vez 
las universidades tengan impacto real 
en las comunidades y sectores produc-
tivos”, relevó. 

Se aspira avances en I+D experimen-
tal que aumente o fortalezca capacida-
des y resultados en retos que van  des-
de desarrollo de fármacos hasta solu-
ción de fenómenos sociales. Aumentar 
equipamiento e infraestructura hasta 
crear centros de innovación, incubado-
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FIU: hacia la mayor inversión en I+D+i
El FIU se presentó por el Presidente Gabriel 

Boric a inicios de esta semana, en el marco del 
aniversario número 70 del Consejo de Recto-
res de las Universidades Chilenas (Cruch), y 
manifestó que a través del fondo se proyecta 
invertir cerca de $700 mil millones en 10 años 
y encaminar a Chile a dedicar 1% del PIB en 
I+D+i, un compromiso gubernamental.  

Hoy la inversión es menos del 0,4%, muy 
por debajo al 2,3% que es el promedio de paí-

ses OCDE, brecha económica que se asocia 
a distintas dificultades y limitantes.  

El nuevo fondo resultó del trabajo entre la 
institucionalidad pública con rectores uni-
versitarios desde la época en que la actual 
ministra de CTCI, Aisén Etcheverry, dirigía 
la Anid (ex Conicyt), quien relató que para en-
tender el funcionamiento, fortalezas y fallas 
del sistema se realizaron reuniones con la 
academia y análisis que permitieron con-

cluir que “sin financiamiento estructural no 
era posible crecer, mejorar las condiciones 
laborales o pensar en proyectos altamente 
disruptivos”. 

“El nuevo FIU tiene un efecto multiplica-
dor, porque en la medida que haya más ca-
pacidades en infraestructura, personas y 
programas, son más los proyectos concursa-
bles que las instituciones pueden albergar”, 
expresó. 

ras o postgrados internacionales, inter-
disciplinarios e intersectoriales son al-
gunas proyecciones. 

“El FIU promueve la colaboración 
entre universidades, industria y go-
biernos regionales para desarrollar in-
vestigaciones aplicadas que se trans-
formen en soluciones innovadoras”, 
aseveró Núñez. 

En la “Etapa 1” las universidades re-
cibirán $100 millones para diseñar un 
plan de investigación de largo plazo se-
gún diagnóstico de sus capacidades y 
necesidades. El plan se implementará 
en la “Etapa 2”, con una inversión de 
hasta $3 mil millones anuales que se 
realizará gradualmente en el tiempo. 

 

Rol de la ciencia local 
La UdeC tiene orientación a la inves-

tigación de frontera y la coordinación 
para el fondo se realizará  a través de la 
Vicerrectoría de Investigación y Desa-
rrollo, sostuvo la  vicerrectora Andrea 
Rodríguez. 

Y, así, las distintas universidades 
acreditadas a nivel regional deberán 
preparar y postular sus propuestas a las 
líneas FIU Territorial o Frontera según 
sus particularidades, proyectándose 
que la Región del Biobío juegue un rol 
clave en esta convocatoria que refleje 
el que tiene para el desarrollo de la 
ciencia en Chile. 

“Biobío es una de las regiones que 
más produce y gasta en ciencia en el 



Diario Concepción Viernes 27 de septiembre de 2024 13

Henrich Harms y Benjamín Barriga.
Carlos González, Johanna Fuentes y Francisco 
Ávila, del concesionario Hyundai de Concepción.

Belén Rodríguez y Luis Barriga.

Carolina Figueroa, Javiera Carmona y Valeria Solís.

En la previa de la nueva fecha del Mundial de Rally que se 
está corriendo en Concepción, Hyundai Chile reunió a un 
selecto grupo de invitados con los pilotos de su escudería 
Thierry Neuville, líder provisional del torneo; Ott Tänak y 
Esapekka Lappi. 

 
El evento, realizado este miércoles en un concesionario 

Gildemeister de la capital penquista, fue el momento elegido 
por Hyundai para presentar en Chile el IONIQ 5 N, el primer 
eléctrico deportivo de la firma y el modelo más poderoso 
salido de su fábrica en Corea del Sur que produce la línea N.  

 
El exclusivo modelo, ya disponible para reserva en la web 

de Hyundai Chile, estará todo el fin de semana en la región 
antes de partir a Santiago para participar de la Experiencia E. 

JUNTO A SUS PILOTOS DEL WRC, 
HYUNDAI CHILE PRESENTÓ EL IONIQ 5 N  

Mirada Biobío PubliReportaje

Los pilotos del team 
Hyundai MotorSport 
Ott Tänak, Esapekka 

Lappi y Thierry 
Neuville, junto a 
Nicolás Baldwin, 

Senior Brand 
Manager de Hyundai 

en Chile.

Matías San Martín, Isidora San Martín, Paulina Navarrete, y 
Jorge San Martín.

Los pilotos Thierry Neuville, Ott Tänak y Esapekka Lappi presentando a la estrella de 
la tarde: el Hyundai IONIQ 5 N que ya está en Chile.

Jaime Sanzana, Gonzalo Marengo, y Nelson Cortés.

El cantante 
penquista Nico Ruiz, 
nuevo embajador de 
Hyundai Chile.

Los pilotos del team Hyundai MotorSport que compiten en el rally, junto a Isidora 
Fuentes, Nicolás Baldwin y Rodrigo Labra, de Hyundai Chile.
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A POCAS SEMANAS DE NUEVA ELECCIÓNEdgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

A un mes de la elección para 
el cargo de gobernador regio-
nal, gremios de la Región de-
finieron los requerimientos 
económicos para quien llegue 
al puesto. 

Así, según los consultados, 
la jerarquía se concentra en 
crecimiento económico y em-
pleo. A lo que se agregaron 
materias tales como probidad 
y transparencia; visión estra-
tégica y de desarrollo junto 
con aunar voluntades, ser 
abierto y escuchar, entre otros.  

Cristián Arancibia, presi-
dente de la Federación Regio-
nal de Pescadores Artesanales 
(Ferepa Biobío), manifestó 
que “a nuestro juicio el nuevo 
gobernador ( o gobernadora) 
regional del Biobío debería te-
ner un rol clave en mejorar la 
economía regional. Para cum-
plir con ese desafío, creemos 
debe tener una visión estraté-
gica y de desarrollo donde sea 
capaz de identificar las forta-
lezas y oportunidades econó-
micas de la Región y trazar 
una visión a largo plazo, esto 
incluye promover sectores 
clave, como la pesca, la región 
del Biobío es la más impor-
tante en esta materia a nivel 
nacional, el turismo, la agri-
cultura, la tecnología y la in-
dustria local”.  

Por su parte, Juan Antonio 
Señor, presidente de la Fede-
ración de Cámaras de Comer-
cio, Servicios y Turismo de la 
Región (Fecomtur), señaló 
que “el futuro gobernador ( o 
gobernadora) debe desarro-
llar un gobierno que apunte a 
generar un plan de desarrollo 
económico utilizando todos 
los recursos que la Región dis-
pone tales como: recursos na-
turales; sistemas logísticos; 
energía; sector forestal; agrí-
cola de exportación; ubica-
ción geográfica para un co-
rredor Bioceánico; capacidad 
empresarial y la mayor con-
centración de universidades 
del país. Que lleve adelante 
un plan de desarrollo que per-
mita mejorar significativa-
mente la calidad de vida de la 
población”. 

En tanto, Paola Zúñiga, pre-
sidenta de la Central Unita-
ria de Trabajadores (CUT) 
provincial Concepción, seña-
ló que en la última reunión de 
la Mesa por la Defensa del Em-

Crecimiento y sintonía con Plan  
de Fortalecimiento Industrial: 
gremios definen prioridades 
para próximo gobierno regional
Además, de probidad y transparencia; visión estratégica y de desarrollo junto con 
aunar voluntades,  entre otros. Consultados corresponden a sectores como pesca, 
forestal, comercio, turismo, exportaciones, industria y trabajadores. 

capacidad de absorber lo que 
la industria ha dejado sin em-
pleo”, afirmó. 

Adicionalmente, la presi-
denta de la CUT, provincial 
Concepción, puso en relieve 
que quien llegue al cargo se 
comprometer en sacar ade-
lante las 32 medidas anun-
ciadas para la zona por parte 

del ministro de Economía Ni-
colás Grau. 

Desde el sector empresa-
rial coinciden en el diagnós-
tico. Álvaro Ananías, presi-
dente de CPC Biobío, expresó 
que esperan que “tome cono-
cimiento del estado actual, 
realmente, de la industria y la 
economía de la región del Bio-

bío, que está pasando por un 
momento súper grave, y en 
ese sentido, participe activa-
mente del proceso de reacti-
var el dinamismo en la Re-
gión, para así, generar em-
pleos de calidad. En esta línea, 
el instrumento que hay que 
tomar como base fue el acuer-
do suscrito entre el Ministerio 
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pleo y la Industria en la que 
participa propia multisindi-
cal, se planteó la inquietud 
respecto de qué se espera del 
nuevo gobernador o gober-
nadora regional. “Esperamos 
que tenga las mismas inten-
ciones que tenemos nosotros 
que son reactivar la industria; 
promover la inversión; tener la 

1 gobernador ha tenido, por ahora, el Biobío tras 
la implementación del cargo.
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de Economía y el sector priva-
do, sindicatos y la academia, 
de cuáles son las iniciativas 
principales que hay que em-
pujar señalando un plan de 
acción que sea concreto”.  

 
Corporación  
Desarrolla Biobío 

Así, continuó Álvaro Ana-
nías, “el Gobierno Regional, 
que preside la Corporación 
Desarrolla Biobío, es muy re-
levante dado que dicha corpo-
ración será la lleve a cabo el 
control del cumplimiento de 
este plan, por lo tanto, la par-
ticipación del Gobierno regio-
nal y, en particular del Gober-
nador, son sumamente clave 
para el control de la ejecución 
de este plan de reactivación de 
la economía en Biobío”.                

Para Alfredo Meneses, ge-
rente general de la Asocia-
ción de Exportadores de Ma-
nufacturas de Biobío 
(Asexma Biobío), la autori-
dad regional deberá hacer 
frente a desafíos importan-
tes, con énfasis en sectores 
como el sector forestal y la in-
dustria en general.  

Adempas, “no hay duda 
que el comercio exterior es 
quien mueve la aguja del Pro-
ducto Interno Bruto (PIB) de 
la Región, lo que, evidente-
mente, debe ser uno de los pi-
lares fundamentales que de-
bería abarcar el nuevo gober-
nador o gobernadora regional 
donde para ello se requerirá 
de un consenso extremada-
mente amplio en que no que-
de nadie excluido, estén todos 
convocados y en que primen 
la transparencia, probidad y 
apertura como sello ciudada-
no”, sumó Meneses.                         

 
Maderero 

Alejandro Casagrande, pre-
sidente de Corma Biobío y 
Ñuble, priorizó que lo prime-
ro y más importante, “es que 
el nuevo gobernador o gober-
nadora debe contar con un 
plan sólido y claro para el de-
sarrollo de la Región y el bie-
nestar de las personas, que 
contemple un eje específico 
enfocado en la reactivación 
económica y social de la pro-
vincia de Arauco”.  

En lo netamente forestal, 
dijo el líder gremial, “es impor-
tante que el o la gobernadora 
se enfoque en la reactivación 
de nuestro sector, para que 

vuelva a crecer y sea una par-
te importante en la solución a 
las complejidades que afec-
tan a la Región. Enfocándose 
en colaborar con otras institu-
ciones del Estado para resol-
ver problemas habilitantes de 
seguridad rural como son in-
cendios, ataques, usurpacio-
nes y robo de madera, así 
como también contribuir a 
destrabar la permisología 
para activar la inversión tan-
to pública como privada tan 
necesaria para las familias 
que viven en la región, como 
para los sectores productivos.   

Además, desde Corma ven 
como relevante que “apoye 
aquellas iniciativas sectoria-
les que incentiven a peque-
ños y medianos propietarios 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Este próximo 26 y 
27 de octubre 
son las elecciones para el cargo 
de gobernador regional.

a que vuelvan a plantar, im-
pulsar la construcción de vi-
viendas sostenibles en made-
ra, y fomentar el desarrollo 
de las Pymes madereras a tra-
vés de la innovación, la inves-
tigación y el desarrollo”. 

En cuanto al perfil de quien 
asuma el cargo, Alejandro Ca-
sagrande contó que es funda-
mental que sea una figura ca-
paz de convocar a los distin-
tos actores bajo un objetivo 
común: el bienestar de las per-

sonas que viven en la región y 
su crecimiento económico, fo-
mentando la cooperación y el 
trabajo colaborativo.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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La autora penquista es abogada penalista de 
profesión, lo cual la inspiró a hacer su debut con 
esta novela negra. Posiblemente, en noviembre 
tendrá un lanzamiento en Concepción.

El libro se lanzó el 3 de septiembre en 
el Bar La Isla en Santiago y estará 
próximamente disponible a través del 
sitio web buscalibre.cl. 

La abogada oriunda de 
Talcahuano, Carla Retamal, 
hace su debut como escrito-
ra con su primer libro “Dia-
blas”, inspirado en la cruda 
realidad social de Alto Hospi-
cio. Con más de una década de 
ejercicio en diferentes institu-
ciones ligadas al sistema judi-
cial penal, la autora relata ca-
sos de violencia intrafamiliar, 
narcotráfico y homicidios, a 
través de una obra de ficción 
que, sin embargo, revela los pa-
trones de abuso y criminalidad 
que marcan la vida en una de las 
zonas más violentas del norte 
de Chile.  

El camino de la abogada de la 
Universidad de Concepción ha-
cia el mundo literario no fue ca-
sual, debido a su trabajo como 
abogada penalista en la región. 
Ha sido una testigo de primera fila de 
los dramas y tragedias que envuel-
ven a muchas familias en Chile. La lo-
calidad nortina se ha visto afectada 
por altos índices de criminalidad mar-
cando una preocupante pauta du-
rante las últimas décadas. 

Inspirada por su propia experien-
cia, comenta que “fue un motor para 
escribir la novela el haber trabajado 
allá, pero de manera inconsciente, 
no fue planificado, pero como lo vi, 
como me tocó verlo y también trami-
tar tanto estos juicios fue como la 
materia prima que tuve para escribir”.   

 
Crimen organizado 

Según las últimas cifras del Minis-
terio Público, la comuna de Alto Hos-
picio, en particular, ha experimenta-
do una prevalencia en los homicidios 
relacionados con el crimen organi-
zado, representando el 29% de los ca-
sos registrados en 2023. Esta cifra si-
túa a la región entre las zonas más 
afectadas por este tipo de criminali-
dad, sólo superada por comunas 
como Quilpué y Lampa, que encabe-
zan la lista.  

La autora comenta, que si bien los 
índices son preocupantes, se trata de 
un asunto a nivel nacional. “En Alto 
Hospicio se ve mucho más potente, 

La abogada y escritora chorera acaba de publicar 
“Diablas”, su primer libro inspirado en su paso como 
abogada penalista en Alto Hospicio y el álgido 
escenario criminal presente en la comuna norteña.

más gráfico y más masivo, pero la no-
vela siento que también trata de pro-
blemas que son transversales al país, 
como la desigualdad, el consumo de-
senfrenado, la violencia intrafamiliar, 
de género y también habla del cri-
men organizado, de cómo funciona”, 
menciona. 

La obra, que se acaba de publicar en 
el sello Aguarosa Ediciones, explora el 
trasfondo de este tipo de crímenes, a 
través del personaje de Elena, una 
abogada que al igual que Carla, llega 
desde el sur a trabajar al norte. La 
trama, además, se nutre de persona-
jes como el Sata, un artista urbano 
vinculado al narcotráfico y la Lagar-
tija, una sabia pastabasera que vive en 
el gran vertedero de ropa usada de 
Alto Hospicio.  

La autora busca no sólo docu-
mentar estos eventos, sino generar 
conciencia sobre una realidad que, 
a pesar de su gravedad, a menudo 
pasa desapercibida en el debate pú-
blico nacional. “De algún modo se 
empieza a naturalizar una forma de 
vida, es tan masivo el volumen de 
crímenes, además que allá también 
hay varios pasos no habilitados, está 
entrando droga todo el rato, hay trá-
fico de migrantes, muchos delitos. 
Entonces hay mucho que abarcar y 

misma moneda, que se retroalimen-
tan y afectan especialmente a las mu-
jeres y niños.  

El libro se lanzó el martes 3 de 
septiembre en Santiago en el Bar 

La Isla (Las Torres de Tajamar, 
Av. Providencia 1100, local 

18) y el 26 de octubre se 
presentará en Valparaí-

so, en el Fondo de Cultu-
ra Económica. Respec-
to a Concepción, la au-
tora planea visitar la 
ciudad a mediados de 
noviembre.  

Se encuentra dispo-
nible para compra on-
line a través de Busca-
Libre www.buscali-

bre.cl.  

la violencia familiar y las lesio-
nes, riñas, un homicidio, pa-
san casi a segundo plano”.  

En su paso por Alto Hospi-
cio, Carla se encontró con una 
realidad particularmente cru-
da. “Si bien no estuve tanto 
tiempo, la experiencia fue tan 
intensa y tan inmersiva, que 
algo provocó en mí”. Pun-
tualiza además que “el ha-
ber sido como abogada 
tantos años me da este 
material que es vasto, 
si bien es crudo, es 

duro, es interesante de 
instalar en una ficción y a la 
vez, de alguna manera plas-
mé cierta disconformidad 
propia con el sistema”. 

“Diablas” aborda 
las problemáticas 
desde una pers-
pectiva cercana 
y personal. En 
su relato, 
d e s c r i b e  
cómo el nar-
cotráfico y la 
v i o l e n c i a  
son dos 
c a r a s  
de la 

Camila  Rojas Arcos 
contacto@diarioconcepcion.cl

“De alguna manera plasmé cierta 
disconformidad con el sistema”

CARLA RETAMAL PACHECO

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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El finlandés, Esapekka Lappi, fue  el mejor 
piloto del shakedown, última etapa prepara-
toria en el WRC Biobío 2024. Lappi, que el año 
pasado sufrió un accidente en el primer tramo, 
superó a M rti š Sesks en 2,2 segundos, mien-

tras que Sami Pajari completó los tres prime-
ros puestos a sólo tres décimas.  

Kalle Rovanperä fue cuarto por delante de 
Ott Tänak y Elfyn Evans, mientras que el líder 
del campeonato, Thierry Neuville, fue séptimo.

Finlandés Lappie fue el mejor en el Shakedown 
FOTO: INSTAGRAM ESAPEKKALAPPIOFFICIAL 

COMIENZA EL MUNDIAL EN RUTAS LOCALES

Los ojos del mundo 
tuerca se posan en 
el Rally del Biobío

Se acabó la espera. Con la Largada 
Protocolar, en pleno corazón de la 
ciudad de Concepción, se dio el va-
mos a la undécima fecha del Campeo-
nato Mundial de Rally 2024, que has-
ta el domingo se disputará en distin-
tos caminos de la Región del Biobío. 

Centenares de personas llegadas 
desde distintos puntos del país, se 
dieron cita en la Plaza de la Indepen-
dencia, para entregar el primer salu-
do a los competidores. Sobre la  mo-
numental rampa montada  junto a un 
escenario, uno a uno fueron pasando 
los pilotos y sus navegantes a bordo de 
sus vehículos, en un show de luces y 
ruido de motores, que fue precedido 
por la presentación de la Orquesta 
Juvenil de Lebu, y que cerró con la ac-
tuación del grupo local,  Julius Popper. 

Apronte perfecto para lo que suce-
derá a contar de hoy, cuando desde 
las 8:35 horas, comenzará la acción 
con la etapa inicial de la competen-
cia, que comprenderá un total de 
518,18 kilómetros, de los cuales 
112,76 serán de pruebas especiales y 
el resto corresponderá a enlaces de 
ida y vuelta: Pulpería (19,72 kilóme-
tros), Rere (13,34 kilómetros) y San 
Rosendo (23,32 kilómetros). Tramo 
que se repetirá por la tarde, entre las 
14:46 horas y las 16:32 horas, para 
posteriormente dirigirse al Parque 
Cerrado, que una vez más funciona-
rá en el Hotel MDS, en Talcahuano.  

 
¿Habrá campeón en Biobío? 

El sábado se desarrollará la se-
gunda etapa, que largará a las 9:07 
horas para disputar otros tres tra-
mos, con repetición desde las 15:07 
horas. Se trata de las especiales Pe-
lún (15,65 kilómetros), Lota (25,65) 
y María Las Cruces (28,40 kilóme-
tros), para un recorrido total de 
427,82 kilómetros con 139,38 de ellos 
de pura competencia. 

Finalmente, el domingo se desa-
rrollará la tercera etapa del evento  
que tendrá 291,38 kilómetros de re-

Pasadas las 8:30 
horas se dará 
inicio a la primera 
etapa del evento, 
que reunirá a los 
mejores pilotos del 
mundo en la 11ª 
fecha del WRC.

corrido, con 54,80 kilómetros de ellos 
cronometrados. Esta última parte 
presentará cuatro tramos distintos: 
Laraquete 1 (18,62 kilómetros) desde 
las 08:23 horas, seguido de Biobío 
(8,78 km), Laraquete 2 (13,13 km) y, fi-
nalmente, el Power Stage de 13,08 ki-
lómetros que se realizarán desde las 
13:05 horas. 

En total, 16 etapas para 306,76 kiló-
metros cronometrados tendrá el Rally 
Chile Biobío, donde de darse ciertos re-
sultados,  podría haber campeón. Se 
trata de Thierry Neuville, quien viene 
de ganar el Rally Acrópolis en Grecia 
y lidera el ránking mundial.  

Con 192 puntos, el belga aventaja 
por 34 unidades a su compañero en 
Hyundai, el estonio y monarca  del 
año pasado en Concepción,  Ott 
Tänak (158), y por 38 al francés de To-
yota, Sebastien Ogier (154). Con 30 
puntos a repartir al ganador,   Neuvi-
lle necesita imponerse en esta fecha 
y que sus escoltas tengan una carre-
ra para el olvido, para coronarse por 
primera vez como el flamante cam-
peón mundial de rally.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
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contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

 FOTO: FACEBOOK PLANETA MOTOR CHILE
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QUEDAN SOLO CUATRO FECHAS DE LA FASE REGULAR DE PRIMERA B

Se había metido al fin en puestos 
de liguilla, pero de golpe perdió con-
tra Santiago Morning y San Felipe y 
volvió a quedar al margen. El último 
revés, más que preocupante, porque 
fue de lo más bajo que ha mostrado 
el equipo desde que llegó Javier To-
rrente al banco. Con toda esa irre-
gularidad, factor común de este tor-
neo de Primera B, la UdeC está a dos 
puntos de la liguilla y mañana (17.30 
horas) se jugará una de sus cuatro 
finales en Temuco. 

El técnico argentino señaló que 
“hay que recuperar nuestra mística, 
el trabajo de grupo, el espíritu de 
equipo. Me parece que hemos baja-
do un puntito en eso que venía mos-
trando el equipo y nos hacía muy só-
lidos defensivamente. Si logramos 
recuperar esa mística de equipo po-
demos dar la sorpresa en el próximo 
partido y volver a sumar”. 

El DT reconoce que “contra San 

Javier Torrente: “Hay que recuperar 
nuestra mística y espíritu de equipo”

Técnico auricielo no está nada conforme con los dos últimos 
dos juegos de la UdeC y quiere volver a lo que venían haciendo 

y la zona de liguilla. Mañana visitarán a un Temuco que aún 
sueña con puestos de ascenso y se jugará su última chance.

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

local (Rangers y Barnechea) y cerra-
rá la fase de 30 compromisos visi-
tando a Santiago Wanderers. To-
dos rivales directos o equipos ya 
prácticamente en liguilla. 

Torrente indicó que “ahora perde-
mos a Esteban Flores por tarjetas 
amarillas, pero vienen jugando más 
Camilo (Rodríguez) y ( Javier) Sal-
días por las bandas, (Renato) Cor-
dero ha reemplazado bien a Henry 
(Sanhueza) en la zona media y po-
siblemente necesitamos más firme-
za en la mitad para ser más peligro-
sos y verticales arriba. Excepto ese 
mano a mano de Jeison Fuentealba 
que el arquero de San Felipe neutra-
liza con la cara, no hubo muchas 
más llegadas y tenemos mucho que 
mejorar”. 

Saber que han tenido múltiples 
oportunidades para haberse afian-
zado más arriba y reconoce que “si 
tuviéramos tres puntos más estaría-
mos sextos. Excepto los dos equipos 
que se quedaron abajo en la tabla y 

los de arriba, hay un lote muy gran-
de entre el cuarto y los que siguen, 
todos muy cerca, donde todos ga-
nan y pierden entre ellos y todo se 
va a definir en esta parte final”.  

Aún están a punto de retomar el 
buen tranco, pero con escaso mar-
gen. No pueden caer en Temuco. El 
estratega sostuvo que “solo cuando 
ganamos a Curicó logramos una ra-
cha de dos triunfos que nos dejó en 
liguilla momentáneamente y una 
rachita en este cierre de torneo nos 
vendría muy bien. Esperemos poder 
hacerla. Tuvimos una seguidilla de 
nueve partidos sumando que nos 
arrimó en las posiciones y hay que 
buscar eso para lograr el objetivo de 
pelear un ascenso”. 

Temuco logró 11 de los últimos 15 
puntos que disputó en casa, donde 
no pierde desde el 0-1 contra La Se-
rena, el 1 de junio.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

Felipe no estuvimos bien. Hay par-
tidos y partidos, en un año donde 
hemos tenido muchos altibajos. He-
mos hecho algunos buenos, otros 
no tanto y después volvemos a bue-
nos juegos y otra vez caer. No hemos 
conseguido una regularidad firme 
durante la temporada y ahora hay 
que dejar atrás esta última derrota 
e ir de cabeza a sumar”. 

Sobre el rival de turno, que suma 
30 puntos contra 33 de la UdeC, ad-
virtió que “Temuco hizo una mala 
primera rueda, pero ahora ha lleva-
do un andar bastante firme. Tene-
mos que mostrar una buena ver-
sión de la UdeC para lograr puntos 
como visitante. Ellos han acertado 
con los refuerzos esta parte del año 
y hay que estar bien nosotros para 
parecernos a ese equipo que venía 
jugando bien”. 

 
Buscar otra racha 

Después de Temuco, la UdeC ju-
gará dos partidos seguidos como 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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El aporte permitirá comprar 
material de alta gama para 
realizar clases online y 
transmitir partidas en vivo.

Ayuda para  
la enseñanza

Club de Ajedrez Hualpén 
recibe importante ayuda 
de parte del municipio 

Un aporte fundamental para 
continuar desarrollando sus acti-
vidades dentro de la comuna, re-
cibió de parte del municipio local 
el Club de Ajedrez Hualpén. 

La contribución consiste en 2 
millones de pesos, que irán dirigi-
dos a la compra de materiales de 
alto nivel, entre tableros y relojes 
digitales, que podrán utilizarse 
desde las clases hasta las compe-
tencias que se desarrollen en la 
institución. 

“Tenemos una amplia trayec-
toria de cosas realizadas den-
tro de nuestra ciudad. Con la te-
sorera, Claudia Sandoval, he-
mos realizado actividades con 
más de 20 años. Desde que don 
Miguel Rivera asumió su apoyo 
para financiar torneos y activi-
dades, nos ha dado un impulso 
exponencial”, manifestó al res-
pecto el presidente del club, Da-
niel González. 

“Por tres años hemos realizado 
un torneo de aniversario comunal, 
con millonarios premios en mate-
riales de ajedrez de lujo; pudimos 
concretar un guinness record para 
el Día Mundial del Ajedrez en el 
centro cultural de la comuna y, en 
el mismo lugar, estamos desarro-
llando clases gratuitas para los ni-
ños, con apoyo de este municipio 
y financiado por el Gobierno Re-
gional”, complementó. 

FOTO: DANIEL GONZÁLEZ

Para seguir formando 
Miguel Rivera, alcalde de Hual-

pén, se refirió a la ayuda. “Este 
Club ha sido muy activo en nues-
tra comuna, haciendo múltiples 
actividades y esperamos que este 
aporte permita seguir desarro-
llando eventos con nuestros veci-
nos. Confiamos que Daniel y Clau-
dia, qué han hecho patria en el aje-
drez de la comuna, puedan seguir 
desarrollando su deporte en nues-
tra ciudad”, expresó.  

Al respecto, Daniel González 
destacó que, “ la compra de este 
material de alta gama permitirá 
realizar clases online, transmitir 
partidas en vivo de nuestros tor-
neos, pero también participar de 
competencias híbridas con perso-
nas clubes y maestros en todo el 
mundo”. 

Las actividades del club se po-
drán ver en su página oficial 
www.clubdeajedrezhualpen.cl y 
podrán unirse como amigo al gru-
po WhatsApp +56987226488.

MORADOS NO DEJAN NADA AL AZAR

Deportes Concepción prepara 
sus tres últimos partidos pelean-
do el ascenso mano a mano con 
Melipilla. El secretario técnico Fer-
nando Lazcano abordó varios te-
mas de este campañón y lo que 
vendrá. 

El “Feña” comentó de entrada 
que “el plantel tuvo tres días li-
bres, el viernes volvieron a entre-
nar y estuvieron dos días concen-
trados (El Araucano). Hoy fueron 
liberados y el sábado habrá prác-
tica de fútbol en Enap con nues-
tros dos equipos. La intensidad si-
gue como siempre, no es momen-
to de cambiar nada de lo que ha 
dado resultados”. 

Sobre el próximo partido apun-
tó que “hay un 90 por ciento de se-
guridad que será el sábado 5 en 
San Fernando, a las 17.30 horas. 
Entiendo que se pidió aforo de 4 
mil personas y habrá mucho espa-
cio para el hincha de Concepción. 
La idea como plantel es viajar dos 
días antes”. 

De esta gran segunda rueda in-
dicó que “cuando llegué, se conver-
só con la dirección deportiva que 
con lo hecho el primer semestre no 
alcanzaba y necesitábamos hacer 
un segundo semestre casi perfec-
to. La campaña ha superado toda 
expectativa y los jugadores se aco-
plaron muy bien a la idea de Ma-
nuel (Suárez). Los refuerzos tam-
bién nos dieron mucha competiti-
vidad y por eso a veces los que 
entran durante el partido pueden 
ser hasta más determinantes. Hoy 
sí hay dos jugadores por puesto y 
los triunfos han subido los niveles 
de confianza de cada uno”. 

También detalló que “las dos úl-
timas fechas serían en simultáneo. 
Melipilla no tiene luz artificial, así 
que 17.30 horas debiera ser más 
menos el horario. El Var no es un 
tema que se haya tocado y, además, 
no me parece viable. Tampoco se 
han pedido arbitrajes de Primera, 
aunque obviamente queremos que 
sean los mejores y todo se defina de 
manera justa. ¿Si hay final? Será 
sede neutral. Deben estar pensan-
do en Talca, Rancagua o Chillán”. 

Sobre esos pasajes del partido 
donde a Concepción a veces le 
cuesta sostener su juego, apuntó 
que “somos un equipo muy inten-
so y es difícil hacer eso 90 minutos, 
pero siempre hemos sometido al 
rival. Ojalá nunca pasaran la mitad 
de cancha, pero eso es imposible. 
Sí hay cosas que corregir, pero he-
mos ganado partidos en los parti-
dos finales y eso habla de lo muy 
bien que el grupo está en lo físico”. 

¿Renovarán a Suárez? ¿Y qué pa-
sará con Gabriel Vargas? Lazcano 
sostuvo que “Conce es una caja de 
resonancia muy grande, pero esta-
mos tan enfocados que no se ha 

¿Qué pasará 
en el “León” 
con Suárez y 
Vargas 2025?
Secretario técnico Fernando Lazcano se 
refirió a estos temas, lo que viene y hasta 
una posible final para D. Concepción.

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

conveniente según la decisión que 
pueda ir tomando. Ahora no le ha 
tocado jugar, pero es un ejemplo 
para todo el equipo”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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RECURSOS para comprar materiales de alto nivel recibió el club de 
ajedrez hualpenino. 

hablado de renovaciones. Sí esta-
mos muy contentos con el traba-
jo de Manuel. Sobre Vargas, bueno, 
si Gabriel quiere seguir jugando es 
decisión netamente suya, el club 
siempre va a tenerle las puertas 
abiertas y en el área que estime 
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Santoral: Fidencia, Aurelio, Neomisia y Vicente de Paúl

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

6/13 4/16
LOS ÁNGELES

6/23
SANTIAGO

4/16                   
CHILLÁN7/21

RANCAGUA

5/18
TALCA

5/17
ANGOL

0/16
TEMUCO

-1/13
P. MONTT

5/15
SÁBADO

9/13
DOMINGO

9/13
LUNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
CHBS  
• San Martín 661          

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300 (Atención durante las 24 horas)

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1694
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